

ENTREVISTA: MANUEL MONSALVE, subsecretario del Interior:

# "Aquellos que insisten en cometer hechos de violencia deben saber que la justicia llegará a sus puertas"

Juan Carlos Poblete González  
 juancarlospoblete@australtemuco.cl

Una intensa agenda fue la que tuvo el subsecretario del Interior, Manuel Monsalve, en una nueva visita realizada a La Araucanía.

La autoridad llegó el jueves por la tarde y se fue el viernes después del mediodía. En el intertanto, estuvo en la entrega de fondos "Presidente de la República" junto a dirigentes sociales; encabezó la constitución del "Gabinete Pro Seguridad" de La Araucanía; visitó las obras del nuevo cuartel de Bomberos en Fundo El Carmen; y finalmente inspeccionó las últimas 53 cámaras de monitoreo que se instalaron en la Ruta 5 Sur, que ahora totalizan 73 puntos de vigilancia.

En medio de todo eso, Monsalve se hizo un tiempo para hablar con El Austral sobre la evolución de los hechos de violencia en la zona y responder acerca de los rumores que lo posicionan como futuro candidato a senador por La Araucanía.

**—Considerando que los hechos de violencia han disminuido por la presencia militar, ¿el Estado de Excepción se va a mantener de forma permanente?**

—El objetivo es que las perso-

“

Vamos a seguir trabajando y no tenemos decidido retirar el Estado de Excepción. Lo vamos a mantener porque ha sido una herramienta que nos permite cumplir un objetivo: bajar los hechos de violencia”.

“

Los desafíos en materia de seguridad eran preeminentes en esta región al inicio del Gobierno. Tal vez, hoy día esta región es más tranquila que otras regiones de Chile”.

nas que viven en la Región de La Araucanía, y en otras regiones de la Macrozona Sur, puedan recuperar una vida tranquila y segura. Y por lo tanto, el Estado de Excepción lo vamos a usar como una herramienta hasta cumplir este objetivo. Hemos avanzado en ello: si uno compara el 2021 con el 2023 y el 2024, lo primero es que el conjunto de hechos de violencia rural ha disminuido en un 50%. Hasta el 2021, la historia mostraba que cada año solo subían los hechos de violencia. Pero desde 2021 en adelante, hemos logrado que registren una disminución persistente. Creo que hay una percepción de que se puede hacer actividad productiva de forma más segura, por ejemplo con el plan Cosecha Segura. Vamos a persistir con la persecución penal efectiva. Nunca es para alegrarse, pero ha sido más efectiva, porque el número de condenas ha aumentado de una forma considerable. (...) Si me pregunta hacia donde vamos, es a recuperar niveles que sean percibidos por la gente de la región como buenos niveles de seguridad. Esos indicadores los estamos construyendo y es más bien una tarea de los equipos de cada región. Vamos a seguir trabajando y no tenemos decidido retirar el Estado de Excepción, lo



EL SUBSECRETARIO DEL INTERIOR, MANUEL MONSALVE BENAVIDES.

vamos a mantener porque ha sido una herramienta que nos permite cumplir ese objetivo y somos más ambiciosos: queremos bajar más los hechos de violencia y que este 2024 la baja sea más sustancial que las que hemos tenido hasta ahora.

**—¿Tomarán alguna medida adicional a propósito de rebotes de atentados o activación en ciertos puntos, como Perquenco?**

—En seguridad, no todo se puede decir. Pero es importante recalcar que ninguna estrategia

es fija, todas se van adecuando a los nuevos contextos. Y el contexto en el que estamos es distinto, no solo porque hay menos hechos de violencia, sino porque los lugares en donde se producen son más focalizados y no tan extendidos. Siguen siendo importantes las investigaciones del Ministerio Público, que muchas veces no se sabe que se están haciendo, pero se hacen. Tarde o temprano, la PDI y Carabineros va a allanar las casas de quienes cometen hechos de violencia y los van a tomar detenidos. El

mensaje más claro es que las personas que insisten en cometer hechos de violencia deben saber que la justicia va a llegar a sus puertas: van a ser identificados, detenidos y no va a haber impunidad. La persecución penal debe ser efectiva y seguiremos fortaleciendo los mecanismos de Carabineros y las Fuerzas Armadas ante los nuevos escenarios, como por ejemplo, el control de las rutas, que es un elemento clave en materia de seguridad.

**—Hay parlamentarios que apuntaron que su visita fue una especie de "acto de campaña". ¿Es efectivo que será candidato a senador por La Araucanía?**

—Lamento cuando entramos a debates de esta naturaleza. Tengo una buena relación con los actores políticos de la Región. Esta debe ser una de las regiones a las que más he ido, obviamente porque los desafíos en materia de seguridad eran preeminentes al inicio del Gobierno. Tal vez, hoy día esta región es más tranquila que otras regiones de Chile. Por lo tanto, mi presencia ha estado siempre vinculada a razones de seguridad. Hace meses que no venía y varias veces hubo visitas que tuvieron que ser suspendidas por otras prioridades. Y sobre mi futuro político, éste está en manos del Presidente de la República, porque es un cargo de confianza del Presidente. Tengo un compromiso con él y si él considera que tengo que quedarme hasta el final del gobierno, me voy a quedar hasta el final del gobierno. Quiero decirle a los parlamentarios que lo importante es seguir trabajando en conjunto. A la política le hacen bien no estar preocupados de las competencias y estar preocupados de los problemas de las personas.